

Escala Crítica/Columna diaria

\*Cuestionamientos públicos y procesos internos agotan tiempos \*Para los partidos, a discusión la idoneidad de sus aspirantes

\*En Tabasco: perfiles de empresarios, catedráticos, promotores

Víctor M. Sámano Labastida

AYER se iniciaron las campañas electorales para las gubernaturas en cinco de los 15 estados donde habrá relevo del Poder Ejecutivo: Colima, Nuevo León, San Luis Potosí, Sonora y Guerrero. En esta última entidad Morena arrancó su participación sin candidato porque el tiempo rebasó sus procesos internos: aún no se había decidido la candidatura de Félix Salgado Macedonio, quien ya está inscrito en el Instituto Electoral de aquella entidad, pero está en suspenso.

En Guerrero, donde las encuestas dieron una ventaja holgada a Morena, se votará por la gubernatura, 28 diputados de mayoría relativa, 18 diputados de representación proporcional, 80 presidencias municipales, 580 regidurías y 85 sindicaturas.

El PRI en aquella entidad lleva como aspirante a la gubernatura Mario Moreno Arcos, quien se define como “priista de corazón”. Por su parte Movimiento Ciudadano postuló a Ruth Zavaleta, quien fue integrante del Frente Democrático Nacional y fundadora del PRD. El PAN registró a Irma Lilia Garzón Bernal. También el PES participa con una mujer, Dolores Huerta Valdovinos, ex dirigente sindical; en tanto que Redes Sociales Progresistas va con Ambrosio Guzmán Juárez, de origen nahua; el naciente partido Fuerza por México prefirió a un exfutbolista y ex seleccionado nacional, Manuel Negrete.

Morena, como le decía, todavía ayer no informaba sobre los resultados de su nueva encuesta. Aunque el problema no fue para esa organización el resultado de los primeros sondeos que dieron el triunfo a Salgado Macedonio, sino la impugnación por sus antecedentes. Esto colocó nuevamente en la balanza la importancia de los instrumentos para definir candidaturas: la idoneidad de quien aspira, lo que representa en la organización que lo postula, el resultado de las negociaciones internas y la presunta popularidad.

DIME QUÉ PROPONES...

MUCHO se ha discutido sobre los perfiles de los aspirantes a las candidaturas, especialmente

de Morena, porque este partido-movimiento abrió un amplio abanico de participaciones que en algunos casos tuvo respuesta masiva. En el caso más extremo se colocan las posiciones plurinominales que en este instituto serán sometidas a una tómbola o insaculación, una especie de sorteo, por lo que pueden llegar a los cargos obreros, amas de casa y hasta simpatizantes de otros partidos. Ya ha sucedido.

Ayer, el dirigente estatal del nuevo partido Redes Sociales Progresistas (RSP), León Felipe Morales aseguró que para la alcaldía de Centro buscan de candidato a un empresario “sin antecedentes en política”. Este es un tema que se debate entre los interesados en las elecciones y en la administración de la llamada “cosa pública”. ¿Deben o no tener antecedentes en cargos?, ¿es mejor buscar nuevos rostros?

Por lo que toca Morena, la organización que aparece liderando las intenciones del voto, podemos decir en su descargo que para las alcaldías se inscribieron personas con perfiles poco usuales en este tipo de contiendas. Más todavía, como le comento, tratándose de una organización en el gobierno.

Junto a nombre conocidos porque han participado en otros procesos, hay entre los aspirantes empresarios exitosos, investigadores universitarios, promotores culturales, activistas no partidistas, que serán sometidos a las encuestas, pero sobre todo a la valoración de una Comisión de Elecciones.

Cito algunos casos de aspirantes de este tipo: Yolanda Osuna Huerta, inscrita para buscar la candidatura a la alcaldía de Centro, ex secretaria de Cultura y de Turismo, vinculada al sector educativo; Eliazar Cabrera Paredes, fundador y propietario de la tradicional empresa Charricos, quien busca el visto bueno por Centla, reconocido al igual que Osuna por labores de altruismo.

Se cuenta también con estas características un aspirante para la obtener la nominación a la presidencia municipal de Macuspana, el investigador y profesor universitario Cirilo Antonio Guzmán, participante en la escuela de formación política de Morena; otro caso es el de la doctora en Ciencias Forestales, Luisa Cámara Cabrales, nombrada coordinadora de “Sembrando Vida” en la zona de los ríos y que ahora pretende competir por Balancán.

### PARTIDO O CANDIDATO

ESTAS y otras personas con un perfil similar tendrán que competir por las candidaturas de sus partidos frente a aspirantes con más exposición mediática por haber estado ya sea en un cargo de elección popular o haber participado en procesos electorales. Quizá en este sentido la valoración que hagan los órganos internos de su partido coloque a la encuesta como uno de los elementos de decisión, pero no el determinante. No basta ser el más conocido –en eso tienen ventaja los políticos tradicionales-, sino también importa el más conocedor. Para eso sirven o deben servir las instancias partidistas. En el extremo está seleccionar reinas de belleza, cómicos, deportistas populares (lucha libre), etcétera.

## Comienzan las campañas en 5 estados; Guerrero, arranca Morena sin candidato

Escrito por Editor

Sábado, 06 de Marzo de 2021 00:42 -

---

Mañana domingo se supone que el PRI definirá sus registros para las alcaldías, en tanto que el PRD ya tiene completa su lista. Morena calcula resolver la cuestión tabasqueña a finales de marzo, teniendo como fecha límite el 6 de abril. Actualmente la prioridad es definir las candidaturas a los gobiernos estatales, siendo la más problemática la de Guerrero.

Aunque evidentemente para los ciudadanos de Tabasco el interés se ha centrado en las 17 alcaldías, no olvidemos que en total se votará por mil 900 ayuntamientos y juntas municipales. Entre ellos un centenar con importancia estratégica y política, en particular las de las cabeceras estatales en las 30 entidades donde habrá renovación de poderes. (vmsamano@hotmail.com)